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КО НФ Е Р Е НЦИ Я
М О Л О Д Ы Х

КОММУНИСТОВ
На днях в институте прошла 

конференция молодых коммут 
нистов, посвященная ленин
ской теории о партии. С  докла
дами выступили доцент кафед
ры истории К П С С  К. А. Бры
лев, ассистент кафедры науч
ного коммунизма С. А. Косен- 
кова, студенты В. Коньшин, М. 
Костеневич и другие.

В нашей партийной органи
зации каждый Четвертый —  
молодой коммунист. Их обще
ственный д о л г  — ' быть в аван
гарде трудовых и студенческих 
коллективов, активно претво
рять решения пар1йи в жизнь.

Совершенствовать организацию 
научного творчества студентов

Постановление ЦК К П С С  и Совета Министров СССР 
« О  дальнейшем развитии высшей школы и повышении 
качества подготовки специалистов» (июнь 1979 года) яв
ляется развернутой программой дальнейшего совер
шенствования советской высшей школы в период раз
витого социалистического общества.. В постановлении 
отмечается все возрастающее влияние высшей школы 
на ускорение научно -  технического прогресса, даль
нейший рост культуры и духовного богатства социали
стического общества. Профессорско - преподаватель
ский состав, студенческая молодежь, все работники ву
зов восприняли постановление как новое проявление 
заботы ленинской партии и правительства о высшей 
школе, как программный документ, требующий даль
нейшего повышения качества работы всех вузовских 
коллективов.

Одни'М из пунктов постановления я'вляется треб 0 |ва- 
ние обеспечить дальнейшее развитие научно -  исследо
вательских работ, направленных на более эффективное 
использование научного потенциала вузов в решении 
важнейших научно-технических и социальных проблем, 
ускорении внедрения результатов исследований в прак
тику. Особое внимание обращается на улучшение ор
ганизации НИР вузов в тесной связи с задачами повы
шения качества подготовки специалистов и научно-пе
дагогических кадров, более широкого привлечения к 
НИР студентов.

Современные условия научно -  технического и соци
ального прогресса требуют от специалистов способно
сти мгновенно адаптироваться к изменяющимся усло
виям, быстро усваивать достижения науки и техники как 
в своей, ^ак и в смежных областях деятельности и ис
пользовать эти достижения на практике.

Система обучения в высшей школе должна воспиты
вать в студентах способность критически мыслить, са
мостоятельно ставить и решать задачи, постоянно овла
девать новыми знаниями и творчески их использовать. 
Знания сами по себе еще не являются мировоззрени
ем, убеждением. Необходимо так' поставить обучение, 
чтобы знания превращались в принципы, определяли 
поведение студента, делали его заинтересованным в 
их содержании.

В связи с этим перед руководством института, науч
но - методическими советами и комиссиями, кафедра
ми, партийной и комсомольской организациями стоят 
нелегкие задачи. Еще не выработана общая точка зре
ния по многим вопросам преподавания и воспитания, 
нет достаточно объективных критериев оценки каче
ства пс®готовки специалиста, но направления поисков 
современной формы и содержания высшего техниче
ского образования просматриваются достаточно отчет
ливо. О д н о  из таких проверенных направлений —  при
влечение студентов к реальной научно -  исследователь
ской работе. Студент должен стать исследователем, на
учиться самостоятельно ориентироваться в новых и 
неожиданных условиях, которые неизбежно ставит ус
коряющийся технический прогресс, еще до того, как 
он получит диплом инженера.

Поэтому не случайно в постановлении указано на ис
пользование новых форм и методов соединения учеб
но -  воспитательного процесса с научной деятельно
стью, на увеличение научной работы студентов вплоть 
до сокращения аудиторной нагрузки.

В передовой статье газеты «Правда» от 18 марта 1980 
года, посвященной НИРС, сказано, что воспитание в ат
мосфере творчества становится одним из главных фак

торов повышения качества подготовки будущих специа
листов. О н о  помогает им успешно овладевать профес
сиональными навыками, вырабатывать активную жиз
ненную позицию. Ныне разными формами научной и 
поисковой, работы охвачено около 2  млн. студентов, то 
есть около 70 процентов студентов дневных отделений 
вузов страны.

В нашем институте научно-исследовательская работа 
студентов также все шире внедряется в учебный про
цесс, совершенствуются формы и методы привлечения 
к участию в НИР кафедр и других подразделений ин
ститута.

В прошлом году организован президиум совета по 
НИРС, возглавляемый ректором профессором В. Н. 
Борисовым, сформированы президиумь'1 факультет
ских советов по HHiPiC, разработано и издано положе
ние о НИРС, с нового учебного года вступают в дейст
вие учебные программы по УИРС. Это позволит поднять 
научную работу студентов на новую ступень, так как до 
настоящего времени НИРС проводилась на большинстве 
кафедр во внеучебное время, порою стихийно и была 
уделом преподавателей - энтузиастов и студентов.

В положении предусмотрен комплексный подход к 
планированию и организации НИРС, обеспечивающий 
органичное единство целей и направлений учебной, на
учной и воспитательной работы, тесное взаимодействие 
всех форм и методов НИРС, непрерывное участие сту
дентов в научной работе в течение всего периода обу
чения, в определенной последовательности от курса к 
курсу.

По организационным вопросам научные руководите
ли НИРС факультетов в этом учебном году провели 
пять совместных заседаний, где обсуждались вопросы 
проведеиия НИРС, организации CKiB, подведены итоги 
деятельности НИРС.

Во всех видах и формах научной и творческой работы 
принимали участие 7523 студента, что составляет около 
78,6 процента от общего числа студентов дневной 
формы обучения (в предыдущем отчетном периоде —  
77,5 процента). Рост числа студентов, участвующих в 
НИРС, наблюдается на РТФ, Т Э Ф , Э Э Ф , Э М Ф . Недоста
точно активно проводится работа на А С Ф ,  С Т Ф  и 
А Д Ф .

(Окончание на 2-й стр.].

Требовательно и в то же время очень доброжелательно оце
нивает ответы студентов доцент Михаил Николаевич Ларионов. 
Его зачет —  это всегда заинтересованный разговор по предмету.

НА СНИМКЕ: студент радиотехнического факультета груп
пы Р39-5 Н. Косых сдает зачет по химии. Ф о то Е. Ванслава.

НАКАНУНЕ СЕССИИ

ВЕРИМ В УСПЕХ
Аттестационная неделя, 

прошедшая на электроэнер
гетическом факультете перед 
сессией, подвела итоги рабо
ты в течение семестра. Са
мый высокий уровень зна
ний показали четверокурс
ники. Хороший пример млад
шим товарищам подают их 
активисты — комсорги В. 
Ларченко, А. Захоронко, Е. 
Полимонова, председатели 
учебно - воспитательных ко
миссий В. Ульянов и Г. Кос
тюкова. У них уже началась 
сессия.

Первокурсники тоже ста
раются не отставать. Среди

групп первого курса лучшие 
результаты  показали Э39-2, 
где комсоргом С. Ж алко, 
старостой Е. Брекер, и Э39-3 
(комсорг А. Алдаев, старо
ста В. Лысюк). Успеваемость 
в этих коллективах состави
ла соответственно 86 и 87 
процентов, хотя средний 
балл не очень высок — 3,7. 
Но мы верим, что эти груп
пы ' сдадут экзамены только 
на «хорошо» и «отлично».

Г. мялтон, 
председатель УВК 1-го 
курса электроэнергетиче
ского факультета.

Сейчас, когда учеба на фа
культете общественных, про
фессий завершена, полезно 
подвести итоги, сделать необ- 
хо|ДИ1Мые вь»воды с тем, что
бы  поднять у р о в е н ь  работы 
Ф О П  в будущ ем учебном 
году.

Если суАить о проделанном 
в целом, то по сравнению с 
прошлым годом результаты 
улучшились, из года в год рас
тет число выпускников фа
культета. Нынче состоится 
первый выпуск слушателей на 
отделении'правоведения, впер
вые за время существования 
отделения искусствоведения 
ряд студентов получат удосто- 
верёния экскурсоводов. На этих 
двух отделениях сложился ак
тив. На отделении права в не
го вошли, например, студенты 
механического факультета В. 
Убушаев, В. Исангараев, Л. 
Кригер, Г. Голотвина, тепло
энергетики В. Романов, О . Ток- 
манцева, М. Удовиченко, Е. 
Бурлак, автодорожники С. 
Маскалев, А. Манкевич, В. Пет
рович, Г. Подольский, маши
ностроители П. Кулумаев, Р. 
Мавликеев, Ю. Ковалевский.

Можно назвать самых дис
циплинированных и активных 
студентов и других отделе
ний Ф О П :  О. Масленников, О. 
Костикова, Н. Федотко, А. М и 
ронов, А. Школьников, П. 
Шахматов —  в школе м олодо
го лектора, А. Ломов, А. Цой, 
Е. Васильева, А. Мирончик, А. 
Гаврилов —  на ” отделении 
журналистики. Факт существо
вания активистов Ф О П  гово
рит о том, что многие сту
денты видят для  себя неоспо
римую пользу от занятий на 
факультете. Мы же вкладыва-. 
ем в его работу и другой 
смысл; Ф О П  готовит кадры 
общественников не только

ФОП: вопросы  
ж дут реп1ения
для  института, но и д ля  про
изводственных коллективов, 
куда придут трудиться наши 
выпускники.

в этом учебном году орга
низаторам Ф О П  пришлось 
столкнуться с рядом трудно
стей. Первая из них связана 
с посещаемостью занятий, 
Прием на Ф О П  не ограничен, 
к занятиям допускаются все 
подавшие заявления. Количе
ство их на начало учебного 
года исчислялось сотнями;. 
Но уже на первых занятиях 
на многих отделениях обнару
жился недостаток слушателей, 
и в течение всего учебного 
года посещаемость вызывала 
постоянную тревогу. Исключе
нием было, пожалуй, только 
отделение права д ля  членов 
оперативного комсомольского 
отряда, где чувствовалась вос
питанная в студентах привыч
ка к обязательности и пунк
туальности.

Большое значение в работе 
факультета, безусловно, име
ет качество проводимых заня
тий, их четкая организация. 
Неквалифицированную, сбив
чивую лекцию слушают разве 
что из вежливости. Студента
ми высказывалась неудовле
творенность занятиями в шко
лах комсомольского и проф 
союзного активов. Здесь не 
выполнен план занятий, допус
калась замена одних лекций 
другими. Профсоюзному и 
комсомольскому комитетам 
института, ответственным за 
организацию учебы в школах,

долж но быть хорошо извест
но, что малосодержательное, 
а иногда вовсе пустое заня
тие отнюдь не способствует 
хорошей посещаемости, под 
рывает интерес к учебе. Рабо
та школы комсомольского ак
тива критически проанализи
рована и в будущем году бу
дет в корне перестроена с 
учетом возросших требований. 
Обращаемся с предложением 
проанализировать итоги ра
боты и повысить уровень обу
чения в школе и к профсоюз
ному комитету института. Мы 
не имеем права учить плохо. 
Занятия на Ф О П  не должны 
отличаться по качеству от за
нятий, введенных в учебную 
программу высшей школы, и, 
пожалуй, быть увлекательнее.

Укрупнения и коренного 
улучшения требует организа
ция работы школы молодого 
лектора, которая должна быть 
одним из главных отделений 
Ф О П .

;Как ни странно, одну из 
проблем Ф О П  многие видят в 
применении полученных на 
факультета знаний. Ф О П  ста
вит задачу научить. А  дело 
бюро В Л К С М  —  рационально 
использовать умения. Нужно, 
чтобы бььла обоюдная заинте
ресованность в обучении сту
дентов общественным про
фессиям.

методист
корр.



Совершенствовать . 
научного творчества студентов

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ФОРМЫ ОРГАНИЗАЦИИ НИРС

Научно -  исследовательская работа студентов прово
дится по двум формам: учебно -  исследовательская и 
инициативная научно-исследовательская работа.

За последние годы в высшей школе родилась и ок
репла новая дисциплина —  учебно-исследовательская 
работа студентов, которая внедряется во всех вузах. В 
нашем институте У И Р С  регламентируется «Положением 
об У И Р С »  и обязательна для  всех студентов и препода
вателей общественных, общетехнических, общеинже
нерных и профилирующих кафедр (приказ № 277 от 
20.11.79) с нового учебного года. Однако уже в настоя
щее время на РТФ, Т Э Ф , Э М Ф , Э Э Ф  проведена значи
тельная работа по внедрению научной работу: студен
тов в учебнь]й процесс, здесь около 80 процентов ка
ф е д р  проводят У И Р С  практически по всем рекомендуе
мым формам, на 25 кафедрах д ля  УИ РС отведено спе
циальное время. Фактически на всех факультетах чита
ются на младших курсах лекции по методике научных 
исследований, студенты принимают участие в создании 
лабораторных установок, проведении лабораторных ра
бот, не предусмотренных программой, в курсовые и 
дипломные проекты включаются элементы исследова
тельского характера, при прохождении практик прово
дятся самостоятельные экспериментальные исследова
ния, ведется патентный поиск и составление рацпред
ложений, производится перевод студентов на обуче
ние по ин,д,ивидуальным планам.

Следует особо сказать об общественных кафедрах, 
где фактически каждый студент выполняет одну из 
форм У И Р С  —  написание реферата по избранной те
матике, и о кафедрах иностранных языков, где практи
куют изучение и перевод иностранного текста .ло спе
циальности. Однако отсутствие методических разрабо
ток по проведению У И Р С  на кафедрах и методики 
оценки У И Р С  не позволяет оценить ее эффективность 
в полной мере, трудно проводить обобщения и разра
ботку рекомендаций. Фактически не практикуется 
комплексное дипломное и курсовое проектирование, 
не достаточно количество дипломных проектов, реко
мендованных к внедрению. Д о  сих пор в институте от
сутствует положение о реальном дипломном проекте.

Выполнение инициативной научно - исследователь
ской работы. Инициативная НИРС выполняется во вне
учебное время. По разработанному положению преду
сматривались наиболее перспективные формы: СКБ, 
ОСКБ, студенческое научно -  производственное объе
динение, студенческий научно-вычислительный центр. 
Однако в основном в институте действует старая ф о р 
ма организации НИРС, фактически неуправляемая и оп
ределяемая научными интересами  ̂ преподавателей и 
научных работников и их энтузиазмом. Это так называ
емая кружковая работа. Так, из общего количества сту
дентов четвертых-пятых курсов и отчасти третьего кур
са (3370 человек) в опытных СКБ занимается всего 461. 
Студенческие научно -  производственные объединения 
и студенческий вычислительный центр пока в институ
те не существуют. Всего в выполнении хоздоговорных 
работ участвует 901 студент (в 91 теме из 177). Они вы
полнили объем работ на 190 тыс. рублей.

Д л я  развития более совершенных форм НИРС следу
ет шире практиковать выполнение работ в опытных 
СКБ с собственным объемом хоздоговоров. Значи
тельную помощь в организации СКБ может оказать ко
митет ВЛКСМ. Д л я  этого достаточно поддерживать 
связи с комитетами В Л К С М  предприятий и заводов, 
знать их проблемы и задачи и возможности кафедр и 
факультетов, а затем подключить наши бюро В Л К С М  к 
организации работ на кафедрах или факультетах.

Назрела необходимость организации СКБ как струк
турного подразделения института со своим штатом.

Объем работ для  него в Красноярском крае неограни-
Ч 0  н.

Существующие СКБ на РТФ, С Ф , Э Э Ф  и результаты 
их деятельности позволяют рекомендовать их опыт 
всем факультетам. Эти СКБ заключают договоры с 
предприятиями, инициативные группы во главе с руко
водителями СКБ планируют конкретную - работу для 
каждого студента, причем участие в работе принимают 
студенты всех курсов. Кроме приобщения к научной ра
боте, весьма важным становится приобретение органи
заторского опыта. Количество реальных курсовых про
ектов и дипломов значительно возрастает, что можно 
видеть по показателям этих факультетов, улучшается 
качество дипломных проектов. При тайкой постановке 
студенты не только усваивают знания, но совместно со 
своими руководителями создают новые знания, участ
вуют в составлении заявок на изобретения, что резко 
увеличивает эффективность обучения.

Анализ деятельности кафедр, лучших по работе с ас
пирантами, показывает, что подавляющее большинство 
аспирантов —  в прошлом выпускники этих кафедр, 
принимавшие активное участие в научной работе с 
младших курсов. Ежегодный анализ результатов массо
вой НИРС на младших курсах позволяет вь]явить сту
дентов, способных решать сложные задачи хоздоговор
ной и госбюджетной тематики. Выполнение этих работ 
в качестве курсовых проектов и заданий по УИРС по
зволяет студенту определить область своих научных ин
тересов, выработать определенные познавательные на
выки. Наиболее способные, активные студенты в этот 
период выдвигают оригинальные идеи, разработка ко
торых в период дипломного проектирования создает 
базу для  последующей диссертационной работы. Ф о р 
мируется реалынь:й резерв, из которого могут быть вы
браны кандидаты для  учебь: в аспирантуре, выявляются 
лица, обладающие организаторскими и коммуникатив
ными способностями, принимаются меры к их вовлече
нию в активную общественную работу, к проведению 
массово -  политической и воспитательной работы.

Учить:вая важность проведения НИРС, целесообразно 
в следующем учебном году провести семинар для  на
учных руководителей НИРС всех форм, а в нынешнем—  
смотр-конкурс на лучший факультет по НИРС и УИРС. 
В последующие годы такие смотры-конкурсы прово
дить ежегодно по факультетам, профилирующим и об
щетехническим. кафедрам, на лучшую студенческую 
группу по участию в НИРС. Полученные результаты 
смотра-конкурса включать в показатели при подведении 
итогов сЪциалистического соревнования.

ОРГАНИЗАЦИОНН О-М АССОВЫ Е МЕРОПРИЯТИЯ 
И РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ НИРС

К сожалению, еще не решен вопрос о широком при
менении вычислительной техники в учебном процессе 
и научных исследованиях. В ВЦ института пока ощуща
ется нехватка специалистов, и его коллектив еще не 
справляется со своими задачами. Создание студенческо
го вычислительного центра из студентов всех специаль
ностей, при руководстве со стороны ВЦ и кафедры вы
числительной техники, позволило бы более полно ис
пользовать имеющиеся ЭВМ, в большем объеме и бо
лее квалифицированно применять их в учебном про
цессе и научных исследованиях, выполнять конкретнь:е 
работы по заказам кафедр и подразделений института, 
разрабатывать и применять системы и подсистемы А С У  
«Вуз» (составление расписаний, учебной нагрузки, конт
роль за посещением занятий, учет успеваемости и т. д.).

На республиканскую выставку студенческих научных 
работ институт представил 83 экспоната от 198 авторов 
(35 из них были отмечены дипломами и 22 —  грамота
ми), на Всероссийскую выставку НТТМ^ВО отправлен 
21 экспонат, ранее было П1редста1Влено две работы на 
Всесоюзную выставку. По результатам выставок луч
шими признаны кафедрь! теоретических основ элект

ротехники, радиотехники, деталей машин, автомобиль
ных дорог.

■В 1979 году проведен республиканский тур Всесоюз
ного конкурса на лучшую работу студентов по техниче
ским, естественным и гуманитарным наукам, куда от 
КПИ было представлено 75 работ, 26 из них отмечены 
дипломами, 57 студентов -  авторов стали дипломанта
ми, 1и их работы направлены на следующий этап кон
курса —  Всесоюзный. Наибольшее количество работ 
представлено от кафедр технологии машиностроения, 
деталей машин, теоретических основ электротехники, 
автотранспорта, автомобильных дорог, радиотехники, 
конструирования и производства радиоаппаратуры. 
Наибольшее количество дипломов получила кафедра 
теоретических основ электротехники.

Студентам Э Э Ф  Ю. Горохову и С. Пост за работу 
«Электромагнитное устройство для  считывания пока
заний счетчиков электроэнергии» решением жюри 
Всесоюзного конкурса вручены медали и премия 
Всесоюзного совета Н Т О  «Энергетика» (руководитель. 
—  старший преподаватель В. А. Кожухов), а студентам 
Э М Ф  С. Лузину, В. Волконицкому и другим за работу 
«Бигармонический двигатель - вентилятор» —  дип ло 
мы Минвуза С С С Р  и ЦК В Л К С М  (руководители —  д о 
центы А. И, Грюнер и Л. К. Собачинский).

На Всесоюзный конкурс на лучшую научную работу 
по естественным и техническим наукам представлено
40 работ, и все они отмечены дипломами и грамотами. 
В 1980 году проводился республиканский тур Всесоюз
ного конкурса по проблемам общественных наук, куда 
институт и представил две работы.

Студентами в соавторстве опубликовано 26 работ, 
получено 8 положительных решений по заявкам.

За отчетный период количество докладов, сделанных 
студентами на республиканских и краевых конференци
ях, составило 1131 от 3136 студентов, докладов, пред
ставленных на всесоюзные 1научные конференции — 1̂ 2 . 
На пятой краевой студенческой конференции «Студент 
и научно-технический прогресс» от КПИ был сделан
41 доклад от 73 докладчиков.

На институтской научно -  технической конференции 
студентов было представлено 1835 докладов от 1979 
студентов. Лучшие доклады отмечены премиями, дип
ломами и грамотами. Количество отмеченных докладов 
на всех факультетах одинаково. По сравнению с преды
дущей конференцией число докладчиков увеличилось 
всего на четыре студента, однако число докладов воз
росло более чем на 500.

При большом объеме докладов есть смысл выбирать 
лучшие не только для  премирования, но и для публика
ции. Однако возможности публикации в институте, да 
и в крае пока не предусмотрены. Видимо, совету ин
ститута следует принять решение о включении в план 
изданий сборника лучших студенческих работ.

НАУЧНОЕ РУКОВОДСТВО СТУДЕНТАМ И

Количество научно -  педагогических работников в ин
ституте, осуществляющих руководство НИРС, состав
ляет 947 человек (82,2 процента), количество докторов 
наук, профессоров, доцентов и кандидатов технических 
наук из этого числа составляет 417 человек.

Традиции высшей школы примечательны особыми 
отношениями между студенталли и преподавателями; 
при выполнении научной работы ученый и студент дха- 
новятся коллегами. Их творческий союз равноправен, 
хотя успех дела в большей мере определяет препода
ватель. В этом отношении требования к преподавателю 
особенТю высокие. Так как от его такта, мудрости, зор
кости зависит, поверит ли студент в свои силы, решит
ся на смелое суждение или останется равнодушным ис
полнителем указаний преподавателя. Кафедры, фа
культеты, партийные и комсомольские организации д о л 
жны добиваться, чтобы каждый ученый, каждый corpiyw- 
ник института, преподаватель вел индивидуальную ра
боту со студентами, готовил себе квалифицированного 
помощника и смену, чтобы каждый студент стал д о 
стойным преемником своих учителей, а в творческом 
поиске в нем формировались бы высокие профессио
нальные и нравственные черты советского специалиста. 
Научное и педагогическое творчество преподавателя и 
его общение со студентами должны постоянно пло до
творно воздействовать на студентов.

Б. СОУСТИН,
профессор, научный руководитель совета по научной
исследовательской работе студентов института, наш
внешт. корр.
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П О  С И Н У С О И Д Е  У С П Е В А Е М О С Т И
Через несколько дней нач

нется сессия на первом -  тре
тьем курсах санитарно -  тех
нического факультета. У  сту
дентов сейчас горячая пора, 
и в это время уместно вспом
нить некоторые результаты 
аттестационных недель.

К сожалению, процент ус- 
*певаемости студентов перво

го-второго курсов во вторую 
аттестационную неделю по 
сравнению с первой стал не
сколько ниже. Всего две груп
пы —  СТ18-4 и СТ19-2 улучшит 
ли успеваемость, остальные, а 
их десять по двум курсам, ее 
ухудшили.
■ Анализ индивидуальной

подготовки студентов пока
зал, что многие студенты, 
имевшие неудовлетворитель
ные оценки в предыдущую ат
тестационную неделю, так и 
не улучшили своих результа
тов. К ним относятся Д .  Астра
ханцев, С. Котунов, И. М о р о 
зов, Т. Хохлова, В. Латышев, Е. 
Ф ролов, Д .  Дятлович, В. Кли- 
машев, К. Черепов, Е. Орехов. 
О ни -то  и снижают общую ус
певаемость. Немало у нас на 
факультете и отличников. Это 
Т. Ильина, Т. Ананченко, Р. 
Нагайбекова, С. Серегина, Г. 
Кудашева, Т. Кучина, Г. Коз
лова, А. Михайлусев, А. Соко
лов и другие. У  этих студентов

есть чему поучиться осталь
ным.

Результаты аттестационных 
недель показывают, что в бо;ль- 
шинстве случаев на экзаменах 
студент получает ту же оцен
ку, что и в аттестацию. Но, к 
сожалению, еще не все препо
даватели индивидуально учи
тывают качество знаний сту
дентов. Например, на первом 
курсе по теоретической меха
нике в первую аттестационную 
неделю группа СТ19-3 имела 
13 двоек, 9 троек и 2 четвер
ки, во вторую —  всего 6  двоек, 
а остальные —  четверки. На 
наш взгляд, результаты слиш
ком контрастны, чтобы быть

истинными, в группе СТ19-4 в 
первую аттестационную неде
лю —  две двойки, о с т а л ь н ы е -  
тройки, а во вторую —  сразу 9 
двоек. Такие примеры можно 
продолжить. Если во время ат
тестации не учитывается реаль
ное знание студентов, то, 
очевидно, снижается ее роль.

И еще один пример. На 
третьем курсе за две атте
стационные недели оценки 
выставлены по двум, дисципли
нам, тогда как студенты здесь 
изучают их более десяти, сле
довательно, остальные препо
даватели просто отказались 
провести аттестацию, считая 
ее ненужным мероприятием.

Но как можно отрицать значе
ние ее, например, д ля  перво
курсников: систематический
контроль их знаний в форме 
зачетов, коллоквиумов, пись
менных контрольных работ по
может им успешнее преодо
леть разрыв (пока еще сущест
венный) в специфике обуче
ния в средней и высшей шко
лах. И тогда первокурсники 
смогут заранее устранить про
белы в знаниях, приведут их в 
систему, увереннее придут к 
первым сессиям, ^ а к  контро- 
(лирующая мера необходимы 
аттестационные недели и для 
старшекурсников. А  препода
вателям они необходимы как 
учет ' текущей успеваемости 
студентов.

В. ВАСИЛЬЕВ, 
. зам. декана санитарно - 

технического факультета.
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в  п о м о щ ь  ПОСТУПАЮЩИМ СТРАНИЦА

ДЕСЯТАЯ

П о и с к  оптимальных 
вариантов

Строительство —  такая- от
расль народного хозяйства, 
которая отличается от других 
по принципам и условиям про
изводства, здесь объекты в 
известной мере индивидуаль
ны, а средства производства 
необычайно подвижны. Это 
вызывает необходимость при
менять различные механиз
мы, приспособления, тран
спорт, изготовлять широкую 
номенклатуру конструкций и 
изделий, готовить кадры соот
ветствующих профилей. И 
еще одна особенность этой от
расли. Если в промышленности 
сотрудничество между пред
приятиями ограничено сферой 
поставок, то есть головное 
предприятие получает от по
ставщиков узлы, детали и " н е 
зависимо от смежников стро
ит свою хозяйственную дея
тельность, то в строительстве 
кооперирование носит и д р у 
гой характер; технология 
производства, уровень инду
стриализации, применяемые 
технические средства и сроки 
работ каждого исполнителя не
посредственно сказываются 
на результатах труда. Таким 
образом, являясь одной из на
иболее стабильных производ
ственных систем, каждая но
вая стройка не похожа на д р у 
гую.

В этих условиях усложняет
ся управление строительст
вом, предъявляются особые 
требования к организации 
производства, к инженерам- 
строителям. Выпускник стро

ительного факультета нашего 
института, получающий эту 
специальность, должен обла
дать глубокими знаниями тео
ретических основ технологии 

_ и необходимыми практически
ми навыками.

В период обучения в вузе 
студент знакомится с практи
ческой деятельностью инже
нера, изучает опыт организа
ции строительства, получает 
знания о тенденциях научно- 
технического прогресса в от
расли. Только в этом случае 
молодой специалист -  проек
тировщик, сотрудник научно- 
исследовательского института 
или организатор производства 
сможет находить верные и на
иболее оптимальные варианты 
при решении текущих задач 
строительства. Поэтому необ
ходимо, чтобы с первого кур
са студент стал полноправным 
участником в решении кон
кретных производственных 
или научно -  технических за
дач и тем самым быстрее ощу
тил непосредственную связь 
теоретических знаний с их 
практическим применением. В 
этом видит одну из своих за
дач коллектив кафёдры тех
нологии строительного про
изводства. В нашем коллекти
ве работают преподаватели, 
имеющие большой опыт про
изводственной, научной и пе
дагогической деятельности.

А. КОЗЛОВ, 
доцент, заведующий кафед
рой технологии строитель
ного производства.

УЛУЧШАТЬ
ПРОЕКТНЫЕ РЕШЕНИЯ

Сегодня с уверенностью 
можно сказать, что нет ни о д 
ной стройки, ни одной проект
ной организации в городе и 
крае, где бы нё работали вы
пускники нашей кафедры. Это 
они возводят Красноярский 
завод тяжелых экскаваторов, 
«Абаканвагонмаш», Надеж- 
динский металлургический за
вод, участвуют в пуске мощ
ностей Минусинского электро
технического комплекса, стро
ят будущий город энергети
ков КАТЭКа. Это они воплоща
ют в бетоне, металле, стекле 
предприятия будущего. 1682 
инженера - строителя в обла
сти промышленного и граж
данского строительства —  та
ков итог работы кафедрЬ; стро
ительных конструкций более 
чем за 2 0  лет.

Являясь профилирующей, ка
федра осуществляет инженер
ную подготовку будущих спе
циалистов в области железо
бетонных, металлических и 
деревянных конструкций. Во 
всех видах учебной работы—  
лекциях, практических и лабо
раторных занятиях, курсовом 
проектировании, учебно - ис
следовательской и научно- 

исследовательской работе на

ши преподаватели стремятся 
отразить современное состоя
ние и перспективы развития 
изучаемой науки, формируя 
таким образом профессио
нальные интересы студентов, 
их стремление к самостоятель
ной творческой работе и все
стороннему овладению спе
циальностью.

Основное направление на
учно -  исследовательской ра
боты кафедры —  совершенст
вование конструктивных ре
шений и разработка методов 
расчета строительных конст
рукций. Активное участие в на
учных исследованиях принима
ют и студенты. За лучшие на
учные работы они получают 
призовые места и награждают
ся почетными грамотами на 
городских, краевых и респуб
ликанских смотрах-конкурсах.

Мы обращаемся сегодня ко 
всем, кто стоит перед выбором 
профессии. Выбрав профес
сию инженера -  строителя, вы 
своими руками будете нано
сить яркие штрихи на карту го
родов нашей страны, вы пой
мете, в чем счастье созидания.

И. ПЕТУХОВА, 
доцент кафедры строитель
ных конструкций.

Высокая эф ф ект ност ь АСУП
X X V  съезд К П С С  в сво

их решениях уделил особое 
внимание совершенствова
нию с и с т е м  управления 
экономикой народного хо
зяйства. В Отчетном докладе 
ЦК К П С С  съезду ясно вы
ражается необходимость в 
предъявлении новых, более 
высоких требований к системе 
управления экономикой и, в 
частности, экономикой такой 
важной отрасли, как строи
тельство.

Строительство является о д 
ной из наиболее динамичных и 
сложных отраслей как в техно
логическом, так и в организа
ционном отношении. НТР, рез
ко изменившая облик строи
тельного производства, под
няла на невиданный ранее 
уровень его техническое ос
нащение, но в то же время 
вызвала вполне закономерные 
трудности в его управлении. 
Руководителям строительных 
организаций потребовалось 
«перерабатывать» значитель
ное количество информации, 
принимать нестандартные
внеплановые решения, вы
бирать из множества вариан
тов действий наилучшие и т. д. 
Наконец, наступил такой мо

мент, когда стало ясно, что 
без помощи ЭВМ руководство 
строительством просто невоз
можно. Это привело к созда
нию «электронного руководи
теля» —  автоматизированной 
системы управления произ
водством (А С У П ) .  Она позво
ляет точно и быстро отражать 
и воспроизводить все законо
мерности развития и функцио
нирования управляемых объ
ектов, что позволяет модели
ровать те или иные ситуации в 
строительном производстве, 
создавать варианты решений в 
сфере управления и предви
д е ть  результаты их примене
ния. Внедрение системы А С У П  
уже показало ее огромную' 
эффективность: так, например, 
внедрение ее на предприяти
ях позволяет увеличить вы
пуск продукции на 1 0 — 2 0  про
центов только за счет ее «со 
ветов» по использованию уже 
имеющихся основных фондов 
и других материальных ресур
сов.

Создание А С У П  в строи
тельстве особенно актуально, 
поэтому ею занялись коллек
тивы очень многих научно -  
исследовательских институтов 
и вузов. И у нас в КПИ, на

строительном факультете,
создана кафедра этого профи
ля. Вместе с ней действует 
также научно -  исследователь
ская лаборатория организа
ции и экономики строительст
ва. Студенты, обучающиеся 
на нашей кафедре, изучают 
курс автоматизированных си
стем управления и экономику 
производства. Кроме обычных 
занятий, студенты закрепляют 
свои знания путем «деловых 
игр» —  воссоздания с помо
щью обучающих машин тех 
или иных ситуаций в руковод
стве, решения их студентами 
и «вь:дачи» машиной резуль
татов и последствий реше
ния. При кафедре действует 
также СКВ исследований в 
строительстве, где студенты 
вместе с преподавателями вы
полняют хоздоговорные ра
боты, приобретая навыки в 
научных исследованиях и за
крепляя свои знания. Заканчи
вая обучение, они работают 
затем в проектно -  конструк
торских бюро по внедрению 
А С У  на предприятиях и строй
ках.

Н. Ш ВАЙДАК, 
доцент, зав. кафедрой АСУП.

Знания плюс практика
Кафедра производства же

лезобетонных конструкций яв
ляется профилирующей. Она 
готовит строителей -  техноло
гов широкого профиля. Спе
циалисты этого профиля при
званы совершенствовать и 
разрабатывать новые индуст
риальные методы промышлен
ного производства строитель
ных изделий, конструкций и
деталей зданий и сооружений 
различного функционального 
назначения, способствовать 
все большему превращению 
строительных площадок по
возведению объектов в мон
тажные.

О т  инженеров требуются 
серьезнь;е теоретические зна
ния и практические навыки. В 
вузе студенты получают спе
циальные знания в области 
тепловых процессов, техноло
гии производства и проекти
рования железобетонных кон
струкций, их монтажа, органи
зации, планирования и управ
ления производством, эконо
мики промышленности.

Д л я  закрепления теоретиче
ских знаний кафедра распола
гает хорошо оборудованными 
учебными и исследовательски
ми лабораториями, где студен
ты под руководством опытных 
преподавателей выполняют 
лабораторные работы, прово
дят научные исследования, 
участвуют в изготовлении и ап
робировании эксперименталь
ных установок для  предприя
тий.

В период обучения наши 
студенты проходят производст
венную практику на заводах 
сборного железобетона Крас
ноярска, Ачинска, Абакана, 
Черногорска, Киева, Ленин
града и других городов. Здесь 
непосредственно в цехах они 
осваивают специфику своей 
будущей работы, участвуют в 
оптимизации технологических 
процессов. Результаты лучших 
исследовательских работ выно
сятся на обсуждение научно- 
технических конференций, д е 
монстрируются на смотрах- 
конкурсах.

Преддипломную практику 
студенты проходят в научно- 
исследовательских и проектных 
институтах и конструкторских 
бюро заводов. Большинство 
дипломных проектов выполня
ется с элементами исследова
ния. 35— 40 процентов из них 
государственная экзаменаци
онная комиссия рекомендует 
к внедрению в производство.

Учебная программа, дающая 
широкий диапазон знаний, в 
сочетании с практическим ов- 

чладением специальностью по
зволяет выпускнику в будущем 
быстро адаптироваться на про
изводстве и максимально реа
лизовать свои способности.’ 
Мастер, технолог, начальник 
цеха, главный инженер, дирек
тор завода, объединения —  
вот путь роста, открывающийся 
нашему выпускнику на произ
водстве. А  многих ждет инте
ресная работа в проектнь'Х ин
ститутах, конструкторских бю
ро и научно -  исследователь
ских организациях.

Е. ПЕРЫШКИН, 
доцент, зав. кафедрой про
изводства железобетонных 

конструкций.

Руками строителей с каждым годом все краше становится наш Красноярск. 

НА СНИМКЕ; площадь имени 350-летия Красноярска. Ф о то Е. Ванслава.



Вот и пролетели пять лет 
учебы в институте. Пройдет 
совсем немного времени, и 
наши выпускники получат дип
ломы инженеров - механиков. 
Это финиш, но это и начало 
нового этапа становления лич
ности.

Кафедры строительных и 
дорожных машин и подъемно- 
транспортных машин Должны 
выпустить в этом году по 78 
специалистов. Большинство сту
дентов работают над диплом
ными проектами в соответст
вии с графиками.

О  подготовке дипломников 
кафедры строительных и до 
рожных машин рассказывает 
заведующий доцент Сергей 
Викторович КАВЕРЗИН:

—  Отличительной особенно
стью года является то, что 
больше, чем обычно, выполня
ется дипломных проектов* с 
научным уклоном, а каждый 
третий проект содержит па
тентный анализ. Около 27 сту
дентов выполняют проекты 
под руководством ведущих 
ученых красноярских филиа
лов ВНИИ —  «Стройдормаша» 
и «Промстройпроекта». Обще
ние с научными сотрудника
ми, творческая атмосфера ла
бораторий и КБ этих институ
тов позволяют нашим студен
там углубить знания в области 
специальных ' дисциплин и 
выполнить дипломные проекты 
на высоком уровне.

Основная часть студентов, 
около 50-ти, выполняют дип
ломные проекты под руко
водством преподавателей на
шей кафедры. Эти проекты 
всегда отличают высокое каче
ство, методическая точность 
и своевременность исполне
ния. Наибольший вклад в кури
рование дипломн[1ков вносят 
доцент А. Л. Алифанов, и. о. 
доцента В. А. Мальцев и асси
стент Г. Г. Назаров. Дипломни
ков С. Федорова и В. Баторши- 
на после завершения учебы 
предполагается направить в 
Ленинград на стажировку и 
учебу в целевой аспирантуре. 
Коллектив кафедры надеется, 
что через четыре года они

ПЕРЕД з а щ и т о й  
ДИПЛОМ НЫ Х ПРОЕКТОВ

НАКАНУНЕ
НОВОГО
ЭТАПА

вернутся в наш институт кан
дидатами технических наук.

Интересный проект выпол
няет студент Е. Зверьков: 
«Анализ принципиальных схем 
и конструкций механизмов 
поворота платформы одно
ковшовых экскаваторов». Во 
Всесоюзной патентной биб
лиотеке в Москве и Всесоюз
ном научно - исследователь
ском институте строитель
ного и дорожного машино
строения Евгений выполнил 
большой объем работы по па
тентному поиску. После 
окончания института Евгений 
будет работать на строительст
ве Красноярского завода тя
желых экскаваторов.

О  ходе дипломного проек
тирования на кафедре подъем
но - транспортных машин рас
сказывает заведующий доцент 
Владимир Петрович КОСТЫ-

ЛЕВ:

—  Дипломные проекты, вы
полняемые нашими студента
ми, соответствуют двум на
учным направлениям кафед- 

' ры. Студенты В. Ревякин, В. 
Куликов, Г. Юдин и Г. Вересов- 
кин работают в соответствии с 
направлением «Промышлен
ные роботы». Так, модерниза
ция сельскохозяйственного 
робота «Эврика», разработан
ного в Ленинграде, позволит 
высвободить от ручного труда 
на разгрузке и расфасовке 
сельскохозяйственной про
дукции еще 20 человек. Для 
завода «Сибтяжмаш» разра
батывается ковочный кран 
грузоподъемностью 320 тонн

с автоматизированным про
граммным управлением. Его 
внедрение позволит освобо
дить оператора от однообраз
ного труда (до 10 ООО включе
ний в час), снизить динамиче
ские нагрузки и свести его ра
боту к контролю за автомати
кой.

Студент В. Масливцев вы
полняет дипломный проект на 
тему «Конвейерная система 
транспортировки у г л я
КАТЭКа». Уточняется методи
ка расчета, разрабатывается 
оригинальная конструкция 
специального устройства, ис
ключающего налипание угля 
на ленту при отрицательных 
температурах, что часто слу
чается в условиях Сибири. При 
расчетах дипломник широко 
использует ЭЦВМ. Как и все 
студенты, выполняющие на
учно - исследовательские дип
ломные проекты, он получит 
еще и диплом активного участ
ника НИРС. Затем его ждет 
стажировка в Ленинградском 
политехническом институте, 
аспирантура.

Перечисленные работы на
ших выпускников имеют боль
шое практическое значение. 
Так, ковочный кран с автома
тизированным программным 
управлением включен «С иб- 
тяжмашем» в план внедрения 
на новую пятилетку. Сельско
хозяйственный робот «Эври
ка» выполняется по программе 
освоения Нечерноземья.

По тематике второго научно
го направления кафедры —  
«Комплексная механизация 
логрузочно - разгрузочных 
и транспортно - складских ра
бот» интересна комплексная 
работа студентов В. Нибур, А. 
Кочетова, Е. Здор, Н. Помина 
и В. Манулова, выполняемая 
под руководством доцента ка
федры В. П. Пономарева. Их 
задача —  исключить полно
стью ручной труд при перера
ботке картофеля от поля до 
магазина.

Успешной защиты вам, пя
тикурсники!

ф  Молодость, обаяние, красота.

Фото Е. Ванслава.

ф  Идет время, tt всюду в стране растут новые города и поселки, 
поднимаются современные здания и архитектурные комплексы. Воз
можно, и дипломные проекты наших выпускниц А. Тихомировой 
и Т. Селезневой станут реальностью, воплотятся в бетон, металл, 
стекло, будут радовать глаз красотой и оригинальностью архитек
турного решения.

НА СНИМКАХ: фрагмент дипломной работы А. Тихомировой «Н о 
вый жилой район»; проект спортивно - оздоровительного комплекса 
Т. Селезневой.

ЗАКОНЧИЛСЯ
ДВУХМЕСЯЧНИК
ПО
БЛАГОУСТРОЙСТВУ

В этом году двухмесячник 
по благоустройству террито
рии Студенческого городка в 
институте прошел успешнее 
предыдущих. Выше была ор
ганизация и качество работ, 
четче контроль.

В месячнике приняли уча
стие все факультеты. Но 
особенно хорошо поработали 
студенты санитарно - техни
ческого и теплоэнергетиче
ского факультетов. Они — 
хозяева нового общежития 
№  6 , во дворе которого при
шлось много потрудиться по 
разбивке газонов, озелене
нию. ударно поработали во 
время месячника сотрудни
ки и студенты военной ка
федры во главе с преА дава- 
телем — полковником Нико
лаем Ивановичем Пехотой.

Всего в ходе месячника 
посажено 300 берез, 100 
лиственниц, 50 рябин и 60 
ив. В прошлые годы мы са
жали в основном тополя, а 
нынче удалось закупить дру
гие красивые деревья.

Есть одно замечание к хо
зяйственной части института: 
она плохо обеспечивала ра
бочим инвентарем. В следую
щем году надо заранее по
заботиться об этом.

А. СЕРГЕЕВ, 
доцент кафедры техноло
гии металлов.

МЗРАЬОТКА СЙАЛЬЯОГО 
80MUKA

В Т О Р Ы Е - Н А  
ПЕРВЕНСТВЕ ПО

в мае прошло первенство 
краевого совета общества 
«Буревестник» по многоборью. 
Чемпионом стала команда 
Красноярского педагогиче
ского института. Наши спорт
смены заняли второе место, 
отстав от лидеров всего на 
19 очков.

Многоборье проводилось по 
четь]рем видам спорта; стрель
бе, плаванию, бегу на 1 0 0  и 
1 0 0 0  метров и метанию грана- 
ты.

Чемпионкой крайсовета на
шего спортивного общества 
стала первокурсница радио
технического факультета Л а 
риса Бушуева, успешно высту-

КРАЕВОМ
МНОГОБОРЬЮ
пили студентки санитарно-тех
нического и радиотехнического 
факультетов Галина Романова 
и Галина Дегтярева.

Среди юношей наиболее вы
сокие результаты у Сергея 
Назарова —  четверокурсника 
РТФ, хорошо выступили два 
Сергея —  Томилов и Калашни
ков (М Ф ),  Михаил Ярославцев 
(Э М Ф )  и Сергей Богданов 
(РТФ).

Нетрудно заметить, что в 
числе победителей многобо
рья часто встречаются спорт
смены радиотехнического фа
культета. Это не случайно. Там 
действительно серьезно зани
маются физкультурно -  массо

вой работой и выставляют 
сильных спортсменов для 
участия в многоборье. Нема
лая заслуга в этом председа
теля спортсовета факультета 
Алексея Конского.

Прошедшие соревнования 
еще раз наглядно покагаали, 
как сказывается на общих ре
зультатах стремление каждого 
члена команды к победе. Наш 
институт бесспорно бы выиг
рал нынешнее первенство, ес
ли бы одна из студенток (ф а
милию ее не будем называть) 
из-за плохого настроения не от
казалась выступать во второй 
день соревнований, когда важ
ны были даже не результаты, 
а само участие. Д руж ба, боль
шое самообладание, ответст
венность за свою команду —  
непременные условия любой 
спортивной победы.

Е. САМ О СЕН КО, 
лредседатель спортклуба 
«Политехник», наш внешт. 

корр.

У к рет ое
начало

в мае команда регбистов 
нашего института в Vs розыг
рыша Кубка С С С Р  встретилась 
в Риге с местной командой 
«Р А Ф » .  НаГши спортсмены 
одержали уверенную победу 
со счетом 40 : 19. В этой встре
че отличились Сергей Чупров, 
Владимир Г)окало, Михаил 
Карпов, Виктор Коков, Рамиль 
Хайруллин.

«Политехник» довольно ус
пешно выступает в этом сезо
не. Сейчас команда —  в 
Москве, где проходят послед
ние четыре тура первого кру
га. Второй круг чемпионата 
С С С Р  начнется 22 июня.

В. БЫКОВ, 
тренер команды «Политех
ник».
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